
Protokoll der Sitzung vom 01.09.2020 der STG Reinickendorf 

Ort: Pizzeria Isola Verde, Gorkistr. Berlin/Tegel 

TOP 1: Radtour Route 5 Tegel – Borsigwalde der Machbarkeitsstudie   

Tour begann um 18:00 Scharnweberstr. /Kapweg und wurde geführt von Aljoscha. Besten Dank dafür, 

dass er so kurzfristig eingesprungen ist. 

TOP 2: Begrüssung im Isola Verde 

Beginn der Sitzung: 19:30 

Ende der Sitzung: 21:30 

Teilnehmende: 13 Aktive, davon 1 neu Interessierter 

TOP 3: Machbarkeitsstudie Radverkehr in Reinickendorf, Besprechung der abgefahrenen Route    

https://adfc-berlin.de/radverkehr/aus-den-bezirken/reinickendorf/846-machbarkeitsstudie-zum-

radverkehr-in-reinickendorf.html 

Merkwürdigkeiten der Führung der Route auf der Bernauer Str. wurden diskutiert: Parkspur vs. 

Fahrradspur: auf dem Stück durch die Jungfernheide sind die beidseitigen Radspuren auf halbem Weg 

durch Parkspuren blockiert,„protected bike lane (PBL)“ vor Edeka (war Wunsch des Ordnungsamts; ist 

jetzt 5-jähriger Modellversuch des Senats). Die PBL wird immer wieder von Autofahrern umgefahren 

und beschädigt, der Senat kommt während der 5-jährigen Erprobungsphase für die Reparatur auf. 

Verschiedene Varianten der Route-5 bei Holzhauserstr. und Neheimer Str.  wurden besprochen. 

Für abschliessende Bewertung der Routen sollten alle abgefahren sein, um dann zu diskutieren, welche 

präferiert werden sollten, welche am „politikfreundlichsten“  sind (i.S. eines möglichst geringen 

politischen Widerstands) und somit die größten Erfolgschancen hätten. 

 

TOP 4: Fragen an die Klimabeauftragte   

Friedhelm ist dabei, diese Fragen zu formulieren, um diese vorab (d.h. vor der nächsten Sitzung, zu der 

die Klimabeauftragte Fr. Sprotte eingeladen werden soll), ihr zukommen zu lassen. Eine der Fragen 

wird sich auch mit der Zurverfügungstellung von Lastenfahrrädern durch den Bezirk beschäftigen. Zwei 

Wochen nach dem Treffen mit Frau Sprotte ist eine Nachbesprechung in der STG vorgesehen. 

TOP 5: Bericht von der Demo Radunfall Paracelsusbad 

Demo sehr erfolgreich mit 80 bis 100 Teilnehmenden; auch Verkehrssenatorin Günther war anwesend. 

Hergang des tödlichen Unfalls nach wie vor unklar. 

https://adfc-berlin.de/radverkehr/aus-den-bezirken/reinickendorf/846-machbarkeitsstudie-zum-radverkehr-in-reinickendorf.html
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Grundsätzlich ist aber zur Verhinderung solcher Ereignisse eine getrennte Signalisierung für 

Radfahrende von motorisierten Verkehrsteilnehmenden zu fordern. Die Firma Alliander, die für die 

Ampelanlagen zuständig ist , erhält einen 5-stelligen Betrag allein für die Umprogrammierung von 

Ampelschaltungen. 

Ebenso ist die Forderung des ADFC, Verkehrssicherheit auf höchster Ebene, d.h. auf Bürgermeister-

Ebene, eine Task-force anzusiedeln, nach wie vor richtig und durchzusetzen. 

TOP 6: Bericht Demo Oberhavel 

Mitglieder der ADFC-STG-Reinickendorf unterstützten die Gruppe Oberhavel in einer Radtour von 

Frohnau aus. Ende war in Oranienburg mit einer sehr kurzzeitigen Besetzung einer Kreuzung. Die 

begleitende und sichernde Polizei schien wenig Erfahrung in diesen Aktivitäten zu haben. Auch war es 

schwer möglich, so den Autofahrenden die Anliegen der Fahrradfahrenden zu vermitteln.  

 TOP 7: Bericht Radtour Kreuzberg 

Vielen Dank an Gerd, der die Tour organisiert hat. Der abschließende Besuch eines Biergartens (Prater) 

an diesem heißen Tag war besonders willkommen. 

TOP 8: Infos aus dem Mobilitätsrat 

Frau Schwarz leitete in Vertretung von Frau Schultze-Berndt die Sitzung.  

Ein Fachmann für U-Bahnbau war anwesend. Die U6 wird 2022 komplett gesperrt.  

• Von den 2 Stellen für Radverkehrsplaner ist immer noch nur eine besetzt. Die zweite Stelle ist 

mittlerweile zum 9-ten mal ausgeschrieben. Der Radverkehr war das vorherrschende Thema 

der Sitzung. 

• Mobilitätsgesetz/Wirtschaftsverkehr: das Eckpunktepapier ist an das BA gegangen, es 

 ist aber noch nicht allgemein bekannt. 

• Sanierung U6-Bahndamm ab 2022: Vollsperrung der Strecke zum Einrammen von 

Stützwänden in den Bahndamm, Brückenerneuerungen, Ersatzverkehr mit Bussen bis Kurt-

Schuhmacher-Platz, Expressbusse werden geprüft. 

•  im Bezirk weiterhin nur ein Radverkehrsplaner (Philipp Schulz), der Bewerber für die zweite 

Stelle hat abgesagt, es erfolgt nun die neunte Ausschreibung 

-Es gibt im Bezirk derzeit 6 Radwegeplanungen:  

- Schulzendorfer Str in Hermsdorf Bau 2021 

- Waldstr in Wittenau Radstreifen 2 x 2m Bau 3/2021,  

- Oranienburger ab Wittenauer Str, Planung von Alternativen 

- Konradshöher Straße 



- Tornower Weg, RR5 Bau in 10/2020 

- Borsigdamm, Bau 2. RadwegBau an der Ernststraße im September 2020 

Bezirks- Radnetz wird nicht weiter geplant vor der Festlegung des Hauptroutennetzes 

• autonomes Fahren in Tegel wird schrittweise mit drei Bussen aufgenommen: Erweiterung bis 

zum S-Bahnhof und Brunowplatz 

• Verkehrszählung Waldseeviertel läuft derzeit 

• Tempo-30 Anordnungen: Frohnauer Str. 

• Busspuren: Tegel "An der Mühle", „Holländerstr“ und  „Wilhelmsruher Damm“ 

Top 9: Bericht aus dem Bezirksrat des ADFC 

Der Bezirksrat tritt viermal jährlich zusammen. Er setzt sich zusammen aus 3 Mitgliedern des 

Landesvorstands sowie je einem Vertreter aus den 13 Stadtteilgruppen. Maria-Anne und Carsten 

nahmen an der Präsenzsitzung teil und berichteten von den anderen Stadtteilgruppen. STG Köpenick 

hat ein „Weissbuch“ herausgegeben, in dem Gesetze, Beschlüsse u. dgl. zu allen relevanten 

Fahrradthemen gesammelt sind.  

Im Vergleich zu anderen STGs haben wir eine aktive und konstante Gruppe, den „besten“ Flyer und 

unsere Touren vor den Treffen kommen auch gut an. Für uns ist jetzt wichtig, die Schwerpunkte in 

unserem Bezirk für 2021 zu definieren. 

TOP 10: Verteilung, Stand Flyer   

Haben keinen Bedarf an Flyern angemeldet. Ein Druck für unsere STG wird individuell organisiert. 

TOP 11: Wahl/ Klarstellung zu den Delegierten beim Bezirksrat 

Einstimmig wurde beschlossen, dass Carsten Delegierter und Maria-Anne Ersatzdelegierte der STG 

beim Bezirksrat des ADFC sind. 

TOP 12: Kieztour: Anmeldestand im Portal und Helfer für 06.09.20 

Herr Appenzeller hat die Kieztour in seinem Newsletter (Tagesspiegel) bekannt gemacht. 

Vorbereitungen sind abgeschlossen, alle Teilnehmenden müssen sich über das Portal anmelden. Start 

ist um 14:00 am Rathaus Reinickendorf und wir bewegen uns überwiegende auf grünen Wegen. Es 

wird zwischendurch eine Pause eingelegt und für 16:30 ist ein Tisch im Landhaus Schupke im Garten 

reserviert. 

TOP 13: Aufruf Stadtradeln vom 02.09.20 bis 22.09.20 



Bisher sind 6 beim Team Reinickendorf angemeldet. Es wird gebeten sich über das Portal noch 

entsprechend anzumelden. 

TOP 14: Kidical Mass durch CC 

Es wird aufgerufen mit Kindern am 20.09.2020 daran teilzunehmen; es geht durch das Waldseeviertel. 

TOP 15: Aufruf: Bilder von kritischen Stellen für Adventskalender  

Es wird gebeten, weiterhin Fotos von kritischen Stellen im Bezirk in die Cloud hochzuladen. 

TOP 16: Allgemeine Themen, Fragen 

Zu diesem Zeitpunkt aus Zeitgründen nicht mehr speziell behandelt. 

Die angedachte gemeinsame Radtour mit der STG Pankow kommt mangels Interesse und 

Terminkonflikten wohl nicht zustande. 

Die künftigen Sitzungen sollen möglichst wieder kürzer und auf weniger Themen beschränkt sein. 

Grundsätzlich werden „Sondersitzungen“ zu Einzelthemen befürwortet. 
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